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“他为创建原子能所尽了毕生精力，为国家的原子能事业作了不

可磨灭的贡献。”反应堆物理、核安全专家阮可强院士手中至今保存

两张北京往返莫斯科的旧机票。这两张发黄的纸张记录了 1959年的

一件大事：当时我国政府代表团去苏联杜布纳参加联合原子核研究

所理事会大会，团长是钱三强先生。

10月 16日是世界著名科学家、我国原子能科学事业的开拓者和

奠基人、两弹一星功勋奖章获得者钱三强先生诞辰 100 周年纪念日。

在这个特别的日子里，众人追忆着先生身前的点点滴滴。

提前布局预为谋

著名理论物理学家、核物理学家于敏院士已是 87岁高龄的老人。

52年前，从事原子核基础理论研究的他被一次谈话改变了方向。

1961 年 1 月 12 日，他踏着积雪应邀来到时任二机部副部长的钱

先生办公室，先生秘密交给了他一项着手氢弹理论研究的任务。

“他对我说，我们现在正处在突破原子弹研制的重要时刻，中央

指示，原子弹研制成功以后我们一定要突破氢弹研制。”于敏后来才

知道，钱先生之前把他从北京大学调来原子能研究所，就是为了加强

原子核基础研究，然后通过氢核理论组做氢弹的先期研究。

1967年 6月 17日，我国第一颗氢弹成功爆炸，震惊世界。此时距

我国第一颗原子弹爆炸只有两年零七个月。爆炸后第二天，英国《星

期日泰晤士报》写道：“没有哪个国家进展得有这样快。法国爆炸第

一颗原子弹比中国早四年，但是仍然没有实验氢弹……”

“这是多方合作的结果，但原子能研究所的预先研究很重要。”于

敏说，氢弹是非常复杂的东西，国内之前并没有人做过。然而早在

1960 年 6 月，钱先生就提出，氢弹是要以原子弹做引爆器，但它与原

子弹有不同的原理和规律，与轻核聚变反应有关的理论问题，需要有

人先作探索，宜早不宜迟。事实证明，对氢弹原理的探索，在氢弹研

究的早期也不可或缺，先生的决定非常有远见。

钱先生的科学预见性和预为谋的思想不止体现在氢弹研制上。

上世纪 60 年代初期，随着苏联专家的撤出和苏联援建项目的停

建，我国的原子弹研制工作遇到了极大的困难。处在特殊位置上的

钱先生预出题目，调动精兵强将，主持了铀同位素分离技术、点火中

子源技术、钚的提取和氚的生产工艺技术、燃耗测定方法等一系列关

键技术的攻关。有人后来回忆说，“所幸的是，这些我们早就有准备

了，是钱三强出的题目，出题目很重要。”

上世纪 50 年代，中子散射技术的重要性还没有被大多数人认识

到。然而早在 1956 年重水反应堆还在建设时，先生就注意到这个领

域，积极推动与由王大珩担任所长的长春光机所合作，建设我国首台

用于反应堆上开展慢中子谱学和固体物理研究的中子衍射谱仪，成

为我国中子散射研究的发端。

1978年，在先生的倡议和积极推动下，原子能所和中科院物理所

开始了建设中子散射实验基地的合作，经过 6 年的努力，在原子能院

建成了包括中子三轴谱仪、中子四圆衍射谱仪、中子小角散射谱仪等

一批设备在内的我国唯一的中子散射实验基地。

现在，中子散射技术已经广泛应用于材料科学、凝聚态物理、生

命科学、环境科学等领域，其重要性得到了学术界的广泛认同。

曾任北京串列加速器国家核物理实验室主任的张焕乔院士至今

记得，1959年 6月初，先生借参加杜布纳联合核子所会议之机取道莫

斯科参观库恰托夫研究所，对正在建设中的中子非弹散射谱仪发生

了浓厚的兴趣，当即要求正在库恰托夫研究所学习的他推迟回国时

间，以掌握有关的技术。1960年他回国后，先生还特意安排了他专题

报告了这方面的情况。

“在科技界浮躁之风时有发作、急功近利成为时尚的今天，回顾

这一段历史是有重要现实意义的。注重基础技术的积累和积淀，提

前谋划布局布点，先生这种‘预为谋’的思想为现代的科技领导者们

提供了深刻的启迪。”中国原子能科学研究院前院长赵志祥这样评

价。

知人善用育人才

由于苏联背信弃义撕毁协议，撤走专家，中央决定自力更生开展

“两弹”研制。为解决人才缺口，先生五湖四海网罗人才，一大批科学

家在此聚集，此外还在高等院校、科研单位调了一批专业对口或专业

相近的科技人员，于敏就是其中之一。

对此，当年参加氢弹理论研究的理论物理学家何祚庥有一个中

肯的评价，“调于敏来参加工作，这是三强在领导氢弹理论研究方面

作的重大决策。事实证明，这一决策十分正确。如果那时不是请于

敏来参加这一工作，氢弹理论的完成，恐怕至少要推迟两年时间。对

科学人员，‘知人善用’，这是三强担任科学研究领导工作所特有的才

能。”

于敏至今对从事氢弹先期研究的那段经历记忆深刻，“当时先生

已是副部长，管的事情很多，但他非常关心这项工作。最初原子能研

究所只有十几个人做这项工作，他不断挑选一些很优秀的大学生参

与攻关，最多的时候达到 41 人，大家齐心协力建成了很强的一个组，

做了大量的工作。”

时间已经过去 55 年，但曾担任中国原子能院科技委主任的王方

定院士依然对 1958年的情形记忆尤深。

当时二机部成立九局，调集人员开始了我国核武器的研究。为

了尽快开展工作，九局从全国有关单位调集科学技术人员，派到对口

的科研生产单位开展工作或接受培训。从 1958 年至 1963 年的 5 年

中，被调到九局的放射化学技术骨干和分配到九局的放射化学专业

应届大学毕业生，全部到原子能研究所实习。

让王方定印象深刻的是，虽然自己当时只是一名年轻的化学专

业的研究实习员，但先生与自己单独谈话，详细耐心地说明调动工作

的原因和今后工作的内容。

“从这次谈话中我感到了先生对快速发展我国核科学事业的迫

切心情和对青年的信任。”让他认为“几乎不可想象的事情”是，在工

作中能受到先生亲自安排、具体指导。

“先生对我说，居里夫人的实验室是一个工棚改建的，我们也可

以建一座工棚实验室，这样有许多好处，可以很快开始实验，减少外

界干扰，任务完成后便于处理。这个工棚外表可以简陋些，但里面要

尽量做得符合放射化学工作的要求。”王方定回忆说，先生在了解工

作进程的同时，还及时地解决工作中遇到的问题。工棚开展实验后

不久，当了解到因为原料不足，只能做微居里量级的实验时，先生将

自己叫到办公室，拿出大约十个盛着黑色粉末、约 200 毫升容量的石

英磨口瓶，说：“这是我从法国带回来的，保存了十几年一直舍不得

用，现在给你们做原料，也是用到它最合适的地方了。”

徐銤院士至今记得，1961年进所不久先生和新同志的一次讲话，

谈的是在居里实验室工作和学习的情况：一进实验室被安排的工作

是洗瓶子，他认真洗了一遍又一遍。居里夫人非常满意，问何以如此

熟练和认真。先生回答说，在国内的实验室锻炼过。后来约里奥·居

里夫人给先生定下博士论文课题，指导过几次。加上自己的努力，先

生完成了博士论文。

“钱先生通过自己的经历告诉我们，从事科学研究要记住两条：

一条要认真、细心，哪怕是小事，辅助的事；另一条从事科学研究主要

靠自己深究细研。”徐銤说，这席话直接影响了自己一生。

因为国家“两弹”任务，在原子能所里，当时还是一线小兵的张焕

乔工作岗位也被调动了，从中子衍射组调到裂变物理组。

“他知道我在苏联参加过中子裂变截面工作。”张焕乔回忆，1962

年夏天的一个深夜，自己从院北区回宿舍，在南区三角地碰到先生在

散步，对方关切地问起工作进展。

“我告诉他，我们刚测出 235U 裂变截面比国外仅有的一个数据大

5%左右，似乎我们的结果可信。”张焕乔记得，当时先生说，“你们做科

学研究，数据关系重大，要反复推敲，一定要提供可靠的数据。重要

的数据不要轻易相信国外的，他们也不轻易给的。要通过我们的工

作，相信自己。你们要抓紧工作，要有紧迫感”。

“个体”“集体”巧处理

谈及父亲对自己科研生涯的影响，身为儿子的北京大学教授钱

思进特别提及 1992 年父亲去世前四个月给自己写的最后一封信，信

中谈的是科研中的“个体”和“集体”的关系：“思进搞的是‘大科学’的

部分工作，因此几十人甚至上百人共同署名的工作也成为习惯了。

但自己的工作部分仍是很重要的，因为缺了它，整体工作的意义也会

变得小了。这确实需要更多地了解‘个体’和‘集体’的意义。”

10月 8日，2013年诺贝尔物理学奖揭晓，两位早在 1964年预言希

格斯玻色子（上帝粒子）存在的科学家获奖。但人类真正找到它却是

一个十分漫长而曲折的过程，去年 7月 4日，时隔近半个世纪，两个大

实验国际合作组联合宣布发现了它，该发现被世界权威期刊《科学》

于 2012年底评选为全球重大的“本年度科学突破”之首。

发现希格斯玻色子这篇科学论文的作者有 2000 多名，钱思进是

其中之一。

从 1994年开始，他开始参加了世界上最大的粒子加速器（大型强

子对撞机）上的 CMS实验组。“能在过去 18年里直接参与到这一物理

上历史性的重大科学发现的艰苦进程中，我深感无比的幸运和激

动。在纪念我的父亲百年诞辰之际，我愿意以此向他告慰，并将继续

努力，在科学探索的道路上继承他的遗志，永远走下去。”

张焕乔记得，1962 年 2月和先生见面时，自己谈到目前科学研究

有单打独干的倾向。

“先生当时强调说，‘现代的科学研究都是规模很大的，搞原子

弹氢弹不只是少数人奉献，主要是党的领导，大力协同，这是集体

创造……任何时候，科学研究都要大力协作，既要注意发挥个人才

能，也要注意发挥集体的智慧，努力创新……”张焕乔说，这些教诲，

自己牢记终身。

事实上，先生一直倡导大力协同，并身体力行。

原子弹、氢弹爆炸成功后，西方媒体在震惊之余，往往想当然地

去猜测谁是中国的“原子弹之父”、“氢弹之父”。对于外国媒体的传

言和猜测，先生深感不安，一直持反对态度。他多次严肃地指出：中

国原子弹研制不是哪几个人的功劳，更不是我钱三强一个人的功劳，

而是集体智慧的结晶。

钱先生对一位记者把他的作用比作“卵石”和“沙粒”表示赞同，

他说，“作为一个老科技工作者，能把自己‘化作卵石、化作沙粒，铺垫

在千军万马夺取胜利的征途上’而感到高兴、欣慰！”

在生活中，他同样将小家看成大千世界的一颗普通“沙粒”，不搞

特殊化。

1985 年 9 月担任原子能院院长后，孙祖训曾向先生家中拜访请

教，他至今记得，“先生和何泽慧教授虽然是国际知名大科学家，但家

里却相当陈旧简陋，狭小的书房里堆满了书籍和科技杂志。”

因为受家庭影响，钱思进从小喜欢理科，插队期间抽空自学的课

程也主要是数学和物理。但是由于当时的社会条件，一直没能接受

正规的物理中等和高等教育。直到 1976 年底“四人帮”倒台、文革结

束、恢复了本科生和研究生的统考制度后，才有机会试着报考科学院

理论物理所的研究生。

“自从报名以后，父亲就反复告诫我，这是公平竞争，只能靠自己

的本事，说情的事我们绝不会去做。”钱思进说，1978 年夏考试揭晓

后，自己虽被录取，但入学成绩并不理想。父亲安慰道：自学出身能

考取还是值得肯定的；但决不能由此松一口气，要努力争取更好的成

绩。经过一年的追赶，在第一学年期末考试中有一门主课考了那门

课的第一名，父亲听了很高兴，但仍提醒自己，从考功课到做科研还

有好长的路，考得好并不一定意味着可以做好科研，所以千万不能放

松。1980 年出国攻读博士学位前，父亲的态度还和以往一样：“我们

绝不会为你提供任何方便的。如果你自己愿意并有勇气去申请国外

学校的奖学金，我们也不反对。还是希望你做好两手准备：国外学校

录取了，就去；不录取，在国内攻读学位也很好，国内不少导师的水平

一点儿也不比外国的差。”

钱思进说，在自己整个学业和工作过程中，父亲的教诲和榜样无

时无刻不在鞭策着自己，但一种异样的感觉也一直伴随，父亲的名声

和威望总使自己像被笼罩在一个影子里。被人们介绍时，总是被先

讲“这是某某人的儿子”。为摆脱这个影子，他尽力不主动讲自己的

父母是谁，同时努力增强自己的工作能力，积累独立工作的经验。从

1991 年底开始，经过长达 6—7 个月的长期评审，在众多候选人的激

烈竞争中，在评审机构完全不知道自己家庭背景的情况下，1992 年 6

月，一个美国的著名国际高能物理实验室认可并聘任他为该实验室

的研究员（相当于大学中的教授）。

在人造卫星从太空拍摄的照片上，发出核爆炸轰鸣的罗布泊地

形像一只巨大的耳朵，像一颗耗尽的心脏。先生作为我国原子能事

业的创始人和杰出工作者、为我国原子弹、氢弹成功爆炸做出突出贡

献的科学家，却从未到过罗布泊，从未亲眼看到过中国核弹爆炸成功

的场面。不少人说，在先生百年诞辰之际追思先生的丰功伟绩，能做

的和应该做的事情就是继承先生的事业，把原子能科学研究院真正

建设成为我国原子能科学事业的重要基地，为国家和人民做出自己

应有的贡献，让由他点亮的原子能“心”一直跳动。

他是我国原子能事业的一座丰碑
——追忆两弹一星功勋奖章获得者钱三强先生的百年人生

□ 本报记者 陈 瑜

十年，能改变什么？

能让黑发变成秃顶，也能让秃沙长起绿树。

有人说，甄殿举把自己的头发种进了沙子。甄殿

举说，他种进去了半条命。

2004 年 3 月 27 日，一辆大卡车开上嫩江封冻的江

面，把树苗运往百米之外的江心岛。

“嘎巴”一声爆响，车头猛地一沉——冰裂了。

坐副驾驶的甄殿举抓起个铁扳子，狠命砸碎玻璃，

一把拽起司机，推出了车窗。这时，水已经淹到了胸

口。甄殿举手脚并用，憋着气往上钻。混浊的江水四

面压过来，湿透了羽绒服，冰冷刺骨。再回头时，卡车

早不见了踪影。

站在岸上瑟瑟发抖，吐掉几口江水，他遥望江心岛

上弥漫的风沙，没被吓倒，反而撂下了狠话：“就不信我

整不了你！”

这么一股子九牛拉不回的倔劲，给他赢得了两个

外号，一个“甄傻”，一个“树痴”。

甄殿举命苦。自幼生长在黑龙江齐齐哈尔的嫩江

边上，吃够了风沙的苦。每次一刮大风，他家小土房的

门就被沙子堵上，只能跳窗户出去，把门挖开。而那沙

子，就来自面积 9.8万亩、不长一棵树的江心岛。

甄殿举命硬。1987 年参加大兴安岭森林火灾抢

险时，一场车祸折断了他两根肋骨，扎裂了肝，扎碎了

肾。输血 7000 多毫升，医生使出浑身解数，这儿缝一

针，那儿补一道，硬是抢回了他一条命。

不管命苦命硬，都跟树有关——不是没树，就是

毁树。

他的一生，注定与树结下不解之缘。

后来做生意赚了钱，他开始打树的主意。这一次，

他要种树。

2001 年，他买下江心岛长期使用权时，“甄傻”的

外号就传开了。那时岛上满眼黄沙，一片光秃。人们

戏言：“老鼠跑出二里地去，都能分出公母来。”把多年

积蓄投到这里，不是拿钱打水漂吗？

老伴掉着泪劝阻他：苦了那么多年，好不容易日子

过好了，咱折腾不起呀！

然而，甄殿举吃了秤砣铁了心，非干不可。

头两年试种庄稼，都失败了。沙尘暴一起，秧苗摧

折，颗粒无收。从 2003 年起，他改变了策略：别的不

管，先种树固沙。

那是一场人与沙的“拉锯战”。风沙怒号，张口说

句话就是一嘴沙子。甄殿举带着工人突击种树。刚把

树苗栽下，一场大风又全糟蹋光了。他一边心疼得掉

泪，一边补种……

2004 年春天，身患癌症的老伴已到晚期。甄殿举

用轮椅把她推到岛上，边种树，边照顾。

曾因车祸切掉了一个肾的甄殿举，搬一会儿树苗

就冒虚汗，坐在地头上喘气。

老伴看在眼里，疼在心里，自己推动轮椅往前奔，

想帮丈夫一把。一着急，轮椅倒了，脸窝到沙子里，车

子压在了身上，动弹不得。

甄殿举急忙冲过去，把老伴扶起来，泪如雨下：“老

婆，你就发话吧。现在要还是不想让我种树治沙，我立

马就不干了。”

老伴轻轻抚摸着丈夫的头，久久没有放手。

“我再也不反对你治沙了。要是硬地，我就摔不

倒，都是沙子把我绊倒的。”这是老伴的临终遗言。

多年后，每提起老伴，甄殿举都忍不住热泪盈眶：

“她是环卫工人，扫大街，天天吃沙子。跟着我过苦日

子的时候，她舍不得吃、舍不得花，连公共汽车都舍不

得坐。要是她能活到今天，该多好哇？”

说这话时，他失神地望着远处，似乎在眺望着另一

个遥远的世界。

他把老伴埋在江心岛上，周围全栽上了树。

从此，他变成了“树痴”，把老伴的心愿和自己的一

腔热血，都铺在了树上。

一次，他累昏了过去，一头栽到沙窝里。别人一盆

水泼在脸上，才醒过来。

另一次，他刚做完痔疮手术，走不了路，拄着拐杖、

举着望远镜，在现场指挥种树。

2011 年 9 月，有人在江里挖沙，破坏了岛岸，一些

树也被冲走了。甄殿举赶走了挖沙的人。不料，傍晚

回家时，一伙人手持棍棒在对岸等着他……

他住了 20 天医院，脑袋被打得像西瓜一样肿大，

左腿一根骨头被打折了。

一报案，打人者紧张了，拎着 10万元钱来求情。

抬手把钱挡开，甄殿举心平气和：“我可以放你一

马，也不要钱。”

打人者一脸的错愕。

“我要的是生态。”他说，“小伙子，还记得小时候受

风沙的害吗？你看现在还有沙子没？就因为我种了

树。我栽活一棵树多不容易，你知道吗？希望以后你

心里也能有个生态观念。”

打人者把头低了下去。

十年间，甄殿举种树 600多万棵，把 80％以上的江

心岛盖上了绿色。风沙治住了，他又改造沙地，种上了

万亩水田。

秋风起时，稻浪金黄。

扶树远眺，55 岁的甄殿举说：“这片林子，就是我

人生的归宿。” （新华社哈尔滨10月13日电）

“ 树 痴 ”甄 殿 举
□ 新华社记者 李柯勇 刘景洋

钱 三 强（1913—1992），原 名 钱 秉

穹，核物理学家，我国原子能科学事业

的开拓者和奠基人、两弹一星功勋奖章

获得者。

上图为1989年钱三强先生在家中的书房。
左图为 1946年钱三强先生在巴黎居里实验室用依莱娜

的高倍显微镜进行观测。


